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денис каЕХТин

В ВолГУ первые выпускники 
программы «Налоговое 
консультирование» получили 
документы, дающие им 
право вести консалтинговую 
деятельность в области 
налогообложения юридических 
и физических лиц. 

Сегодня услуги налогового консультирова-
ния использует в основном крупный и средний 
бизнес. Это дорогостоящая услуга. С ростом 
налоговой культуры налогоплательщики – 
физические лица также приходят к осознанию 
необходимости услуг в области налогового 
консультирования при налогообложении иму-
щества, доходов и так далее. 

Несомненно, что консультации должны да-
вать налоговые консультанты, а значит, нужна 
такая профессия. Об этом мы побеседовали 
с руководителем программы «Налоговое 
консультирование», к.э.н., доцентом кафедры 
теории финансов, кредита и налогообложения 
Евгенией Борисовной Дьяковой.

Налоговый консультант 
должен смотреть вперед

– Что такое «налоговое консультирование» 
и почему возникла необходимость в создании 
профессионального сообщества консультан-
тов по налогам и сборам России?

– Развитие социально-экономической 
сферы требует изменений в сфере право-
вого и консультационного обеспечения 
хозяйственной деятельности. Налоговое 
консультирование появилось как следствие 
ужесточения налогового учета и контроля. 
Сегодня это одна из самых востребованных 
услуг в предпринимательской деятельности. 
Оно предполагает высококвалифицирован-
ную помощь в ведении налогового учета и 
налогообложения в соответствии с особен-
ностями деятельности организации. Помощь 
в управлении предприятием и его налоговыми 
рисками позволяет обезопасить бизнес, пре-
вратить его в нерушимую крепость. Налоговое 
консультирование не отвечает короткими сло-
воформами «можно» или «не стоит», а делает 
конкретные предложения, которые позволяют 
вести полностью правомерную деятельность 
и избежать любых претензий со стороны на-
логовых органов. 

МаСТЕрСкая

Между финансовой ответственностью и прибылью
Деятельность Палаты налоговых консуль-

тантов направлена на развитие профес-
сионального налогового консультирования в 
России, защиту интересов и информационную 
поддержку налогоплательщиков, подготовки, 
переподготовки и повышение квалификации 
профессиональных налоговых консультантов, 
а также объединение налоговых консультан-
тов и организаций, занимающихся налоговым 
консультированием.

– Евгения Борисовна, по Вашему мнению, 
какова цель обучения специалистов по про-
грамме «Налоговое консультирование»?

– Налоги становятся все более и более 
сложными. Налоговое законодательство 
весьма нестабильно, оно постоянно меняется, 
вносится что-то новое. Поэтому возрастает 
значимость налогового консультанта, который 
помогает как организациям и предпринима-
телям, так и физическим лицам в вопросах 
планирования и оптимизации налогов. Причем 
советы в формате «плохо-хорошо» никому не 
нужны. Необходимы конструктивные предло-
жения, четкий план действий, модели, схемы, 
варианты.

К консультанту обращаются не тогда, когда 
нужно проверить, а когда есть еще только за-
мысел что-нибудь сделать. Например, когда 
речь идет о заключении крупного договора, 
планах на будущий год... Налоговый консуль-
тант смотрит вперед, в отличие от аудитора, 
который подчиняется строгим стандартам и 
правилам аудиторской деятельности и лишь 
констатирует причины болезни и ее послед-
ствия. 

Главная цель деятельности налогового 
консультанта – это защитить интересы на-
логоплательщика, в частности: спланировать 
предстоящие сделки с точки зрения налого-
вых последствий, оценить целесообразность 
снижения налоговых выплат, предупредить 
возникновение конфликтов с налоговыми 
органами, минимизировать отрицательные 
последствия таких конфликтов и не допустить 
нарушения имущественных прав налогопла-
тельщика.

Во имя светлого налогового 
будущего

– Не могли бы Вы подробнее рассказать 
о самом образовательном процессе на про-
грамме?

– Следует начать с того, что программа «На-
логовое консультирование» предназначена 
для тех, кто стремится стать специалистом 
в области налогообложения с целью ока-

зания услуг по налоговому консультирова-
нию и оптимизации налогообложения. На 
программе могут обучиться как студенты 
вузов, так и специалисты, работающие в 
социально-экономической сфере, имеющие 
высшее юридическое или экономическое 
образование. Кроме того, специалисты нало-
говых служб могут повысить уже имеющуюся 
квалификацию.

В процессе обучения у слушателей фор-
мируются практические навыки обработки 
информации, принятия решений на основе 
анализа действующего законодательства и 
данных бухгалтерского учета, использования 
отдельных спорных положений налогового 
законодательства. 

Инновационные методы обучения, сер-
тифицированные налоговые консультанты, 
специалисты налоговой службы и ведущие 
преподаватели ВолГУ в совокупности с 
активной работой слушателей в результате 
дают знания, подтвержденные аттестатом 
о присвоении специализации «Консультант 
по налогам и сборам» и свидетельством о 
повышении квалификации государственного 
образца, а также членство в Палате налого-
вых консультантов. 

– В чем заключается необходимость 
создания Регионального отделения Палаты 
налоговых консультантов в Волгоградской 
области?

– В начале апреля прошло заседание чле-
нов Палаты, проживающих в Волгоградской 
области, где обсуждались вопросы о созда-
нии Волгоградского регионального отделе-
ния, которое будет содействовать развитию 
цивилизованного рынка консультационных 

услуг в Волгоградской области и оказывать 
профессиональную поддержку, как налого-
вым консультантам, так и налогоплательщи-
кам. Кроме того, отделение создается в целях 
объединения налоговых консультантов для 
содействия становлению и развитию профес-
сионального налогового консультирования на 
территории Волгоградской области; повы-
шению налоговой культуры населения; фор-
мированию законодательного пространства в 
области налогового консультирования.

Досье «Форума»:
Постановлением № 57 Министерства труда и социального развития РФ от 4 августа 2000 года 

была введена в «Квалификационный справочник должностей руководителей, специалистов и 
других служащих» новая квалификация «Консультант по налогам и сборам». Уже с 1 сентября 
пять московских вузов начали подготовку налоговых консультантов по программам, утвержденным 
Министерством РФ по налогам и сборам. 

В 2000-2001 гг. первые 700 специалистов получили квалификационные аттестаты «Кон-
сультантов по налогам и сборам». 9 января 2002 года было официально зарегистрировано 
некоммерческое партнерство «Палата налоговых консультантов», а еще через три года, 20 
апреля 2005 года Министерством юстиции РФ зарегистрирована Межрегиональная обще-
ственная организация «Палата налоговых консультантов».

Сегодня Палата имеет статус Наблюдателя в Европейской конфедерации налоговых 
консультантов. Более 6 тысяч специалистов аттестованы по программам Палаты налоговых 
консультантов и свыше 80 образовательных организаций аккредитованы на право реализа-
ции программ подготовки консультантов по налогам и сборам, в числе которых Волгоградский 
государственный университет.

любовь МОЖина

«Форум» продолжает 
серию публикаций о научных 
школах ВолГУ. На этот раз 
мы расскажем об Анатолии 
Степановиче Скрипкине, 
стоявшем у истоков нашего 
университета.  Д.и.н., 
профессор, заслуженный 
деятель науки РФ, 
крупнейший специалист в 
области скифо-сарматской 
археологии, именно он 
стал основоположником 
волгоградской 
археологической школы.  

Древо есть!
Наш разговор Анатолий Степанович начал 

с определения формальных признаков на-
учной школы: 

– В первую очередь, это дерево, где ствол 
– это лидер, а ветви – его ученики, у которых 
есть свои ученики.

Без сомнения, старт научной школе А.С. 
Скрипкина дал ВолГУ. Вернее, создание в 
нем археологической лаборатории, а затем и 
кафедры со специализацией по той же дис-
циплине, где позже открылись аспирантура и 
докторантура. Постепенно сложилась школа, в 
которую вошли лучшие ученики и сотрудники 
Анатолия Степановича: В.М. Клепиков, М.А. 
Балабанова, М.В. Кривошеев, Л.В. Яворская, 
Е.А. Коробкова, О.А. Шинкарь, В.Г. Блохин и 
И.В. Сергацков (которого нет с нами) и другие. 
К настоящему времени уже подготовлены 
кандидаты наук у М.А. Балабановой и И.В. 
Сергацкова. Так что можно сказать с уверен-
ностью: древо есть!

– Второй показатель – признание научной 
общественности, – продолжил мой собесед-
ник. – В России и за рубежом мы известны 
как волгоградская школа археологов, нас 
упоминают во многих научных изданиях, а 
в Санкт-Петербургском и ряде других уни-
верситетов читаются спецкурсы, в которых 
ссылаются на наши исследования. Когда есть 
ссылки на работы – это хорошо, а когда твое 
имя произносится в студенческой аудитории 
– уже можно говорить о канонизации и при-
знании школы. 

В ком нуждаются археологи 
Основное направление научной школы А.С. 

Скрипкина – история и археология сарматов, 
древнего народа, обитавшего в южнорусских 
степях:

– Мы считаем Волгу исконно русской рекой, 
а ведь русские здесь живут всего лишь четы-
реста лет. Сарматы же населяли эти земли 
почти тысячу лет и оставили после себя много 
следов. Это были ираноязычные кочевники, 
не имеющие непосредственного отношения к 

славянам. Основной архитектурный памятник 
сарматов – курганы. Их мы и исследуем во 
время экспедиций.

Археология – это такая наука, которая в 
силу характера своего источника –  матери-
альной культуры, – вынуждена сотрудничать 
с другими дисциплинами, порой даже и не 
гуманитарного цикла. Мы тесно связаны с 
антропологией, поскольку не можем изучить 
найденные скелеты своими методами. Ее 
основы заложены в ВолГУ тоже нами. Под-
готовить антрополога очень сложно, потому 
что он должен знать не только историю, но и 
медицину с математикой. Таким специалистом 
в нашем университете является М.А. Бала-
банова. Кстати, она скоро будет защищать 
докторскую диссертацию. 

Во-вторых, археологические раскопки – это 
земля, почва… И в ней надо разбираться. 
Поэтому мы более тридцати лет сотрудни-
чаем с Институтом физико-химических и 
биологических проблем почвоведения РАН, 
находящимся в Пущино. 

В-третьих, при раскопках нам попадают-
ся кости не только людей, но и животных. 
Поэтому в ВолГУ стало развиваться еще одно 
направление – археозоология. Им успешно 
занимается Л.В. Яворская.

Достижения

Одни из главных – открытие в городе архео-
логических лабораторий (сначала в пединсти-
туте, потом у нас), образование кафедры со 
специализацией по археологии и создание при 
ней аспирантуры и докторантуры.

В 2004 году совместно с Институтом ар-
хеологии РАН в нашем университете орга-
низован Центр изучения истории и культуры 
сарматов. Работа центра проходит в форме 
семинаров по актуальным вопросам сар-
матской археологии, что затем выливается 
в научные публикации. С момента создания 
Центра состоялось три семинара: «Ранне-
сарматская и среднесарматская культура: 
проблемы соотношения», «Региональные 
особенности раннесарматской культуры» и 

Детективы, возрождающие эпохи «Становление и развитие позднесарматской 
культуры (по археологическим естественно-
научным данным)». География участников 
семинаров необычайно широка (Волгоград, 
Москва, Пущино, Воронеж, Краснодар, 
Ростов-на-Дону, Челябинск, Киев), а итог 
работы выражается в более углубленном 
изучении истории одного из известных наро-
дов, обитавшего в древности на территории 
нашей страны. 

Кроме того, научная школа А.С. Скрипкина 
выступила инициатором проведения раз в три 
года Нижневолжской археологической конфе-
ренции для ученых Волгограда, Астрахани, 
Саратова и Калмыкии. Первая состоялась 
на базе нашего университета в 2004 году, 
вторая – в 2007-м в ВГПУ, третья – прошлой 
осенью в Астраханском госуниверситете, 
следующая пройдет в 2013 году в Саратове. 
Со временем конференция превратилась в 
научный форум и вышла за пределы Нижнего 
Поволжья, благодаря участию ученых Украи-
ны и Казахстана. 

Помимо перечисленного, научная школа 
А.С. Скрипкина активно занимается из-
дательской деятельностью. На ее счету вы-
пуски ««Нижневолжского археологического 
вестника», публикация «Археологической 
энциклопедии Волгоградской области» и 
первого тома (из четырех) «Археологии Ниж-
него Поволжья».

Планы
Сделано много, но впереди еще немало 

вершин. В планах продолжение работы над 
изданием четырехтомного фундаментально-
го труда «Археология Нижнего Поволжья», 
который сможет вобрать в себя результаты 
многолетней работы. Ряд проектов по архео-
логии, антропологии и археозоологии заявлен 
на гранты РГНФ и РФФИ. Есть и действующие, 
над которыми сейчас идет работа. Еще одна 
заявка совместно с Институтом физико-
химических и биологических проблем почво-
ведения РАН подана на грант Администрации 
Волгоградской области. 

Совместно с Комитетом по культуре Вол-
гоградской области ряд сотрудников школы 
участвует в создании книги «Археологические 
шедевры Волгоградской области». 

– Это будет яркое и красочное издание, – 
уверен Анатолий Степанович.

наУЧная ШкОла


